

新聞記事 編

被災地「平時に戻つた」

兵庫県と
京大防災研
究所は12日、阪神大震災
から10年の05年に被災地
の住民を対象に共同で実
施した「生活復興調査」
の結果を発表した。「毎
日の生活が落ち着いた」
「住まいの問題が解決し
た」と答えた人が9割を
超えており、同県などは
「被災地は非日常から
限りなく平時の状態にな
った」との評価を示し
た。

調査は01、03年に続き
3回目で、今回が最後。
震度7の地域と都市ガス
の供給が停止した県内の
9市1町から約300人

を無作為に選んで調査用
紙を郵送。1028人
(31・2%)から有効回
答を得た。

「毎日の生活が落ちつ
いた時期」を年表にチエ
ックする質問では、96・
2%が調査時までに落ち
ついたとし、「現在も戻
っていない」は9・8%
にとどまった。「住まい
の問題が最終的に解決し
た時期」「仕事・学校が
もどに戻った時期」の質
問でも、9割以上の人があ
「解決」「戻った」と答
えた。

「震災は得がたい体験
だったか」との問い合わせ
で、「どちらかといえば
そう思う」が80・1%を
占めた。前回より2・4
㌽増加し、震災体験を肯
定的にとらえる人の割合
が増えた。

回答内容からはじいた
「生活復興感」を地域別
に比べると、兵庫県猪名
川町や神戸市東灘区で高
く、同市長田区や兵庫区
で低い傾向があり、地域
による格差が浮かんだ。
京大防災研の林春男教
授は「震災時の家庭への
災状況などが被災者の生
活復興感に与える影響が
なくなってきたおり、被
災地が平時社会に戻つた
ことがうかがえる」と話
した。

心
35面
議見

7割強「被災者と意識しない」

県と京大

県と京都大防災研究所は、ある」と分析。一方、4人に一人が「震災のこと」に触れた。「被災者だと意識しなくなつた人は76%。住まいの問題が解決した人は94%。日々の生活が落ち着いたと答えた人は95%に上った。震災による格差が浮かんだ。京大教授は「震災の影響に昨日1月の前回調査時より約19人が59%で、2003年1月の前回調査時より約19人が33%減り、復興感の高まりと多い反面、震災に触れてほしくない人も24%いた。まわりへの取り組みに伴う社会参加への意識の変化も明らかになった。

76%被災者意識なし

神戸
西

経済的影響「脱した」半数

兵庫県は十二日、阪神・淡路大震災から十年の「100五年」一月時点での実施した「生活復興調査」の結果を公表した。それによると、75・5%の人が被災者意識は「なくなった」と考えていることが判明。一方、震災の地域経済への影響を「脱した」と答えたのは半数（38.5%）となり、今まで震災が経済面に影を落としてくるのも聞いかになつた。調査は〇一、〇二年と継続してきたが、県は今回で終えねども。

今回の調査は京都大学の震度7地域と都市ガス三千三百人に調査票を郵送し、千二十八人から回答を得た。

（24面）関連記事

これに対し、〇五年までに「家計への震災の影響がなくなった」「自分のが被災者だと意識した」と答えた。

林春男京大巨災研究センター長は「住宅の被害程度よりも、家計などの現在の状況が個人の復興感を左右しており、

時が変化したか振り返る「生活復興力レンダードー」調査では、六項目で生活再建の過程を聞いた。「仕事・学校が元に戻った」「住まいの問題が最終的に解決した」「毎日の生活が落ち着いた」の三項目は、震災から一年半で過半数、〇五年時点で九割の人が達成を意識したと答え

なった」と答えたのは、それぞれ76・9%、75・5%。逆に、現在も15・6%が「家計に影響が残る」意識としており、一割近くの人が家計への影響を受け、被災者意識から抜けられないでいる現状も浮き彫りになった。

（畠野士朗）

生活調査
の興奮
県復

震災体験「得難い」8割

（24）

「過去から消したい」も

県が「100五年」を行ってきた生活に対する「得難い経験だつた」と答える人が八割以上と答えたのは66・1%になつていい。（1回参照）

阪神・淡路大震災が残した傷跡の大半もあらわになつていい。また、個人の生活復興が進んでいくと答えたのは66・1%に上る。

まだ、個人の生活復興感は過去二回の調査から高まつておらず、復興感の高い人と低い人がともに増えており、ばらつきが広がっている。林教授は「震災から五年以降は復興感は大きく変わってしまう。これがだけの災害でそれ簡単には色にはならない」と話す。

震災はまだ暮らしに影響を落としているようだ。一九九九年の予備調査も含め調査を続けてきた林教授は「震災から五年以上は復興感は大きく変わってしまう。これがだけの災害でそれ簡単には色にはならない」と話す。

林春男京大教授は「何かの裏付けの一つ、58・0%が家計の収入が減った」とあるが、家計を中心とした、預貯金が減つた。

（畠野士朗）

震災被災者生活復興調査

景気回復の余波及ばず

県は12日、京都大防災研究所に委託し、平成13年から毎年で定期観測してきただけの「震災被災者生活復興調査」の最終調査(17年1月)結果を発表した。「地域経済が震災の影響を脱した」と感じている人が52・6%と震災10年目で初めて過半数に達したが、震災前に比べ家計収支が悪化したと感じる人が前回調査(15年1月)に比べて増えており、以下の生活に景気回復の余波が及んでいない現状が浮き彫りになった。

「家計収支の悪化」増加

調査は神戸市全域と同市以外の震度7地域および都市ガス供給停止地域330地域3300人を対象に郵送回収方式で実施。有効回答数は1028人(31・2%)だった。まおの復興が進んでいた。一方で、震災前に比べ収入が減った人は5・9%増の58%となり、復興への認識は着実に高まっている。

「自分が被災者だと意識しなくなった」人は震災1年後にすでに過半数に達していたが今回も51・5%。肉親を失うなど被災の重さによって意識に大きな差があるようだ。

このほか、生活の充実度や満足度などの「生活復興感」は、住まいの満足度が高い入→地域活動に積極的に参加している

一方、生活復興については、「仕事・学校が元に戻った」94・2%▽「住まいの問題が最終的に解決した」93・9%で、「家計への震災の影響がなくなった」とした人も76・9%に上った。

京大防災研は「全般には、震災の影響を乗り越えた」という意識が進行しているが、震災後に被災地で高まつた住民主導的な市民社会意識が低下しており、被災地は「ボスト震災復興10年社会」という限りなく平時に近い状態になっている」と分析。新たな支援施策の

人△将来の災害によってもたらされる被災の程度

△震災経験や教訓の継承

が「小さい」と予測してい

いる人△などが生活復興感が高いという結果が出

た。地域別では、猪名川町▽東灘区▽淡路▽西区

などで生活復興感が高く、長田区▽兵庫区▽中央区などで低かった。

検討や、「語り継ぎ」な

△震災経験や教訓の継承

・発信が重要としている。

阪神大震災

23.9% 「話題やめて」

兵庫県調査 03年より6.7ポイント増

兵庫県が阪神大震災(95年1月)の被災地を

答えており、震災から10年を経て、「心の復興」と「モノの復興」に格差

内10市町の33000人に郵送し、1028人から回答を得た。

震災からの10年間を振り返った印象では、△「震災での体験は過去から消したい」29・6%(前回7.5%増えたことが分かった。一方で9割以上が震災で抱えた住宅や仕事、学校の問題が解決した)

28・1%▽「震災については触れてほしくない」と答えた。一方で9割以上が震災で抱えた住宅や仕事、学校の問題が解決した。

防災研究所が12日に発表した。01年以後、生活復興の実態などを分析するため毎年で実施。最終の

4テーマで調査。01年は

兵庫県が阪神大震災(95年1月)の被災地を答えており、震災から10年を経て、「心の復興」と「モノの復興」に格差が生じていることが浮き彫りとなつた。一方で9割以上が震災については触れてほしくない」と答えた。一方で9割以上が震災で抱えた住宅や仕事、学校の問題が解決した。

兵庫県調査 03年より6.7ポイント増

内10市町の33000人に郵送し、1028人から回答を得た。

震災からの10年間を振り返った印象では、△「震災での体験は過去から消したい」29・6%(前回7.5%増えたことが分かった。一方で9割以上が震災で抱えた住宅や仕事、学校の問題が解決した)。

28・1%▽「震災については触れてほしくない」と答えた。一方で9割以上が震災で抱えた住宅や仕事、学校の問題が解決した。

社説

生活復興調査

昨年1月、阪神・淡路大震災の被災者、暮らしや地域の復興に関する実感を尋ねた「生活復興調査」の結果が、このほど公表された。

兵庫県と京都大学防災研究所が、二〇〇一年から隔年で行なっており、震災十年の今回が最終になる。いまの暮らしに対する満足度を「生活復興感」と名付け、その高低にどんな要因が影響しているかを分析した。「あまこ」や「くわいじむき」(家計)のほか、「つながり」「まち(地域活動)」といった七要素について因果関係を調べ、生活復興のモデル化を試みている。

当然のことながら、健康な人や住居の満足度が高い人は生活復興感も高い。加えて、家族や近隣とのきずなが深い人や、地域活動に積極的に参加する人も高くなるという。「つながり」の大切さを実感させる結果である。

一般に被災地の復興は、人口の増減や内総生産などの経済指標で測られることが多い。ただ、これだけでは被災者一人一人の状態は分からぬ。この調査は、被災した人が災害による生活の変化などのように適応し、再び生きる張り合いを見いだしていくかに光をあてた点に意義がある。

生活復興の過程を科学的に追った定点調査は、世界であまり例がない。〇一年からのデータの蓄積で、どの時期に、どんな要素が満たされば生活復興感が高くなるかを、ある程度推測するのもできる。各地で次々災害に対し、効果的な支援策を考える上で、貴重な手掛かりとなる。

もちろん、調査結果はまず、県内の継続的な支援や防災に生かしていかねばならない。数字の大きさだけでなく、その背後の意味も正しく読み解く必要がある。たとえば、今回の調査で、まちの復興が進んだと感じる人の割合は83・9%以上だった。一見、多いようだが、〇一年時点でも、そう感じた人が80・6%いたことを考えるとき、ここ数年は「八割復興」の足踏み状態が続いていると言えるべきだ。

また、震災を「得がたい体験だった」と前向きにとらえる人が八割に達したが、「思いだしたくな」人も三割いる。「十年で復興できた」などとひびくらずにせず、それぞれの思いをくみ取ることが大切だ。

震災以降に高まった「自助」や「共助」の意識が薄れ、「公助」に頼る風潮が強まっていることも分かった。今後は、こうした前提に立つて、防災・減災の啓発方法を工夫していく必要があるだろう。

平時から助け合いのまわりがひどがじゃん、震災の教訓が生まれなかつた。